

# 新人ナースの教育に新しい風を！

今回、伊藤隼也さんは太田西ノ内病院（福島県郡山市）で、新人看護師の教育を担当する熊田さんと岩崎さんを訪ね、同病院で実施する「ローテーション研修」の様子を取材してきました。



## Profile

看護副部長、教育担当  
くまだ いちこ  
**熊田 市子さん**

太田看護専門学校卒業後、東京女子医科大学附属病院脳神経外科病棟勤務の後、1985から太田総合病院に勤務。救命救急センター、消化器外科、泌尿器科病棟長を経て、2005年から現職。

救命救急センター管理師長・  
現任教育担当管理師長兼務  
いわさき あつこ  
**岩崎 敦子さん**

太田看護専門学校卒業後、財団法人太田総合病院に勤務。整形外科病棟、救命救急センター、循環器病棟、脳神経外科病棟長を経て、2005年から現職。

伊藤 今、看護界では新人看護師の能力育成に力を入れる方向で動いています。熊田さんや岩崎さんは教育担当ですが、まず、これまでの新人看護師の教育について、どうお感じですか。

岩崎 新人看護師の技術力が足りていなかつたり、医療事故に新人看護師が関わるケースが多かつたりする問題が指摘されています。離職率を見ても、新人看護師のほうが高いです。

伊藤 それについては、厚生労働省も新人看護師の教育に目を向けるようになり、「新人看護職員の臨床実践能力の向上に関する検討会」が設けられ、その報告書も公表されていますよね。

熊田 そういった文献を読むと、学校で習う内容と現場で必要とされている技術とがかけ離れていて、新人看護師の技術習得が追いついていないことが分かります。

岩崎 実際、私たちが教育担当になつたとき、新人看護師の技術習得について調査したんですね。その結果、習得率にかなりの差があつたんです。

伊藤 それまではどんな研修が行われていたのですか？

伊藤 そこまで、私たちが教育担当になつたとき、新人看護師の技術習得について調査したんですね。その結果、習得率にかなりの差があつたんです。

伊藤 教育担当に突然、抜擢された

伊藤 現場看護師2人のチャレンジ

伊藤 ところで、お二人はもともと教育者として経験があつたのですか？

**新人看護師の技術習得率に差  
原因是新人研修にあつた！**

熊田 集合研修です。

伊藤 集合研修って講堂かどこかに新

人看護師を集めて行うもの？

熊田 はい。集合研修には数十人が集

まるわけですから、その資料作りだけ

でも大変ですし、当日は新人看護師が

理解できるよう、いろいろな企画も用

意されていました。それなりに工夫さ

れていたんですけど……。

熊田 その通りです。

伊藤 現場教育というと、プリセプ

タード制度がありますが。

伊藤 もちろんやつていますが、各科

で独自で実施していたので、どのよう

な内容のものが、どの程度行われてい

たのかが、教育担当までフィードバッ

クされておらず、新人看護師の教育は

各科の師長に任せっきりでした。

伊藤 お二人が教育担当になられて、

これまでの教育の状況を調査された結

果、研修の盲点が明らかになってきた

ということですね。

**転載 二次使用禁止**



vol. 11  
太田西ノ内病院  
教育担当

新人研修で学んだことが  
現場で活かされていないという現実。  
二人の看護師の教育改革が始まった。



1000床を超える大病院  
新人看護師は50人以上！

伊藤 ずいぶんと大きい病院ですね。

何床ぐらいあるのでしょうか？

伊藤 全部で1128床あります。西ノ内病院は財団法人太田総合病院の関連施設の一つで、ほかに太田記念病院、太田熱海病院があり、介護老人保健施設や看護学校も併設されています。

伊藤 この春には何人の看護師が入職されたのですか？

伊藤 系列病院併せると63人で、ここには52人が入りました。多くが附属の看護学校からですが、他の学校からも来ています。

伊藤 毎年、この時期にはたくさんの新人を迎えます。このところ医療界では看護師の離職の高さが問題になっていますが、こちらの離職率は、

伊藤 7・2～7・3%でしょうか。

伊藤 東京都が16%、全国平均が12・

4%ですから、ずいぶんと低い。福島

という場所柄もあるのでしょうか。

伊藤 どうでしょう。確かに地域性も

あるかもしれませんね。皆さん近くに住居があるので、通いやすいとか。そ

ういったことも要因だと思います。

看護師のキャリアアップには  
ひととおりの技術習得が欠かせない。  
そのためにも、「ローテーション研修」は  
必要だと思う。



**さまざまな異論を乗り越え  
トップダウンで実施が決定**

岩崎 各病棟が活性化したのは、確かにですね。

**伊藤** 研修を受けている側、つまり新入看護師の様子は？

**熊田** 皆さん真剣に研修を受けています。しかし、いろいろな科を見たことで、すでに「〇〇科に行きたい」と言つてゐる積極的な看護師もいます。

**伊藤** いろいろと現場を経験するつてことは、必要としている技術のほかに、その科の考え方や雰囲気、空気といつてものを知るわけですね。そういう

ます。一日の研修を終えて(配属先に)  
戻ってきた新人看護師の生き生きとした  
感想を聞くと、こういう経験を積むこと  
ことは必要だと感じた」という意見や  
「他科の新人看護師を受け入れること  
で、自分の部署の細かい部分が見えて

尔何

お二人にとつて新人教育はゼロからのスタートでしたが、具体的にどのようなことをしたのでしょうか。

熊田 1年目は今までの方法に準じてやりました。

伊藤 なるほど。それでその結果は?

熊田 結果が何も出ていないということが分かりました。でも、さいわい最初の年にそういうことが分かつたので、2年目からは研修の方法を変えようということになりました。

岩崎 それでは、各科の師長にインタビューして、新人看護師の技術習得についての考え方を聞いたんです。「習得すべき」という意見もあれば、「自分の科の仕事をきちんとできていれば、技術習得に差があつてもかまわない」という意見もありました。

伊藤 今までのものを変えるのつてものすごいエネルギーがいるし、反対勢力とまではいかないにしても、いろい

**熊田**　いえいえ！ それまではバリバリの現場の看護師でした（笑）。今から4年前に看護部長から辞令があつたんですが、まさに青天の霹靂（きやくれい）でした。

れで、そういう意見に対し、お二人はどう思われたわけですか？

**岩崎** 新人看護師を2～3人一組として、内科系の病棟2カ所と外科系の病

# 次使用禁止

熊田 大変なこともありました。でも、「ローテーション研修」を始めたことで、大きな成果だと思います。

**岩崎** ですから、これまで必要な技術を挙げたチェックリストはあつたんですが、それを見直して、今年から始めたローテーション研修での技術習得項目をどの科でも必要な技術、内科系で必要な技術、外科系で必要な技術、救急で必要な技術と整理して、これを新人の看護師に習得させることになりました。この項目を作るにあたっては、看護副部長、看護管理師長と何度もや

りよくないと。実際、異動があつて他の科に配属されたときに困るんですよね。キャリアは何年もあって今までいた科の支局は身につけてるけれど、その

り2～3日かけて回ってもらいます。実習させるときもありますし、見学だけのときもあります。また、その日実施した内容、感想などは毎日、レポート

**岩崎** 院内で研修を充実させるのとともに、近い将来、系列病院も含め、ほかの施設に対しても、このような研修方法があることを発信し、新人看護師の教育の全体的な向上につながっていかなければいけないですね。

**伊藤** 僕が以前、入院したとき、看護師に違う科のことを尋ねねたら「私、分からぬわ」先生に聞いてください」とて笑き放されたこともあります。あれは患者者からすると寂しいですよね。技術習得ももちろん必要ですが、他科の状況も少しは知つておいたほうがいい。やっぱりローテーション研修は必要だと思います。

**熊田** 確かに患者さんは「看護師は何でも分かっている」と思っていますから

多くの病院で自主的に始めたという話は聞きました。

熊田 そうなんですか？

伊藤 こちらでは異論もあつたようですが、現実にこうして実施することができたわけですよね。

熊田 やはり看護師の臨床研修制度の必要性を理解してくださった堀江孝至院長の存在は大きいですね。やはり大きな改革はトップダウンのほうがいいですから。ローテーション研修を実現させたことはうれしいのですが、今回の結果をもとに反省すべきところは反省し、技術習得としての機能を高めなければと思つて、います。

卷之三

外傷系研修項目	内臓(胃)	外傷(頭部)	骨筋肉系	整形(手)	整形(足)	整形(腰)	整形(肩)	整形(膝)	整形(肘)	整形(腕)	整形(足)	整形(腰)	整形(肩)	整形(膝)	整形(肘)	整形(腕)
所属 66年医療系	胃	頭部	骨筋肉系	整形(手)	整形(足)	整形(腰)	整形(肩)	整形(膝)	整形(肘)	整形(腕)	整形(足)	整形(腰)	整形(肩)	整形(膝)	整形(肘)	整形(腕)
グリセリン洗浄	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	20
薬用オキシド	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	20
細胞ポンベの取り扱い方	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	20



## 救命救急センター看護科長 岩瀬左代子さんが見た ロークーション研修



伊藤集也 (いとうしゅんや)

他科のことは知らない。分からぬいては、専門職としては失格です。研修は期間が短いですし、受けているのが新人看護師なので、どこまで理解しているか分かりませんが、何かあつたときに、この研修が役立つたと感じてもらわなければうれしいですね。

岩崎 そのためにも、ローテーション研修を成功させないと。責任は重大ですけど、やりがいはありますね。

伊藤 お二人にはものすごいエネルギーを感じます。高橋看護部長が抜擢されたのも僕から見ても納得（笑）。今度は研修の成果について伺わせてください。

卷之三

取材・撮影：伊藤 隼也 文：山内 リカ デザイン：医療情報研究所